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Zusammenfassung

        
Der Quotient von Serumharnstoff/Serumkreatinin (Hast-/Kr-Quotient) zur Beurteilung der Schwere der Erkrankung (severity of disease) korreliert bei Intensivpatienten zu Beginn der Behandlung mit der Harnstoffproduktionsrate (HPR, Ausmaß der Eiweißkatabolie) und dem Kreatinin(-Höhen)-Index (Kr-Index, Parameter für die Muskelmasse). Mit dieser Untersuchung soll geprüft werden, ob der Hast-/Kr-Quotient im klinischen Alltag ein geeigneter Parameter ist, um das Ausmaß des andauernden Eiweißabbaues (HPR) bei Intensivpatienten zu bestimmen. Methodik: 64 Patienten einer Intensivstation mit traumatologischen, kardiochirurgischen und allgemeinchirurgischen Patienten, die länger als 3 Tage einer Intensivtherapie bedurften, gingen in diese Untersuchung ein. Zielparameter waren die HPR, der Kr-Index und der Hast-/Kr-Quotient. Diese Parameter wurden jeden 2. Tag bis maximal zum 31. Tag erhoben. Ergebnisse: 5 Patienten verstarben während des Intensivaufenthaltes, 15 Patienten (23,5 %) waren bereits bei der Aufnahme mangelernährt. Die HPR und der Hast-/Kr-Quotient stiegen vom 3. bis zum 11. Behandlungstag stetig an (28 auf 51 g/Tag bzw. 40 auf 65 mg im Mittel), primär mangelernährte Patienten wiesen eine niedrigere HPR auf als normal ernährte und niereninsuffiziente Patienten. Mangelernährte Patienten zeigten deutlich erhöhte Werte des Hast-/Kr-Quotienten, zahlreiche Werte lagen über 100. Bei normal ernährten Patienten konnte bis zum 9. Behandlungstag eine signifikante Korrelation zwischen HPR und Hast-/Kr-Quotient (r zwischen 0,307 und 0,542; p < 0,05) gefunden werden, jedoch nicht bei mangelernährten Patienten. Der Kr-Index lag zu Behandlungsbeginn im unteren Normbereich, fiel jedoch bis zum Ende der Untersuchungsperiode stetig bis auf im Mittel 52 % ab. Es fand sich eine signifikante negative Korrelation zwischen Kr-Index und Hast-/Kr-Quotient bis zum 11. Behandlungstag (r zwischen - 0,407 und - 0,284; p < 0,05). Diskussion: Bei Intensivpatienten konnte über einen längeren Zeitraum eine Eiweißkatabolie (HPR-Anstieg) beobachtet werden, wobei der Anstieg der HPR bei normal ernährten Patienten stärker ausfiel. Die Eiweißkatabolie wirkte sich auf die Muskelmasse (Kr-Index) aus, im Mittel gingen täglich ca. 1 % an Muskelmasse verloren, der Abfall war bei mangelernährten Patienten aufgrund der geringeren Muskelmasse niedriger. Bei mangelernährten Intensivpatienten und bei längerer Behandlungsdauer dürfte es zu einem geringeren Eiweiß- und Muskelabbau kommen, es dürften Sparmechanismen beim Abbau von Muskelprotein in den Vordergrund treten. Der Hast-/Kr-Quotient scheint bei längerer Beobachtungsdauer kein geeigneter Parameter zur Überwachung einer Katabolie (HPR) zu sein, bei Niereninsuffizienz entspricht er jedoch der Eiweißkatabolie.


      
        
Abstract

        
It has been shown that the quotient of serum urea and serum creatinine to determine the severity of a disease in intensive care unit (ICU) patients at the beginning of treatment correlates with urea production rate (degree of protein catabolism) and creatinine index (muscle mass parameter). This study aimed to show whether the urea/creatinine quotient is suitable for determining the degree of ongoing protein catabolism in ICU patients in routine clinical practice. Method: 64 patients at ICU with traumatology, cardiosurgery and general surgery patients who underwent more than 3 days of intensive care were enrolled in the study. The studied parameters were urea production rate, creatinine index and urea/creatinine quotient. These parameters were determined every 2nd day for a maximum of 31 days. Results: 5 patients died during their ICU stay, and 15 (23.5 %) were already undernourished on admission to the ICU. Urea production rate and urea/creatinine quotient rose from ICU day 3 to day 11 (mean 28 to 51 g/d and 40 to 65 mg). Nutritionally deficient patients showed clearly elevated urea/creatinine quotients, often over 100. In normally nourished patients a significant correlation between urea production rate and urea/creatinine quotient (r, 0.307 and 0.542; p < 0.05) was seen until ICU day 9, but not in nutritionally deficient patients. At the commencement of ICU treatment the creatinine index was in the lower normal range, but continually dropped to a mean of 52 % by the end of the study period. A significant negative correlation was observed between creatinine index and urea/creatinine quotient until day 11 (r, - 0.407 and - 0.284; p < 0.05). Discussion: Normally nourished ICU patients showed a more pronounced increase in urea production rate (protein catabolism). Protein catabolism affected muscle mass (creatinine index), with mean daily muscle mass loss being 1 %. The decrease was smaller in nutritionally deficient patients due to their diminished muscle mass. Nutritionally deficient ICU patients and patients require ICU treatment for a longer period probably lose less protein and muscle mass than do normally nourished patients. For longer observation periods the urea/creatinine quotient does not appear to be a suitable parameter for monitoring catabolism (urea production rate), although in renal insufficiency patients it does indeed correlate with protein catabolism.
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